

célébrant le cinquantenaire du vote des femmes en Suisse, lors de la seule semaine pendant laquelle les musées étaient ouverts (décembre 2020). Pour le numéro spécial consacré à la CTGU IV, une collègue tessinoise m'a finalement mise en contact avec un étudiant de la Haute école des arts de Zurich pour photographier le pont romain de Lavertezzo (TI), ce qui a évité tout problème de droit d'image.

Vers la fin de l'année scolaire, la situation s'est légèrement améliorée et nous avons à nouveau pu nous rencontrer, les membres du Comité central et du Secrétariat général, tout comme Daniel Kobel de Schelling AG qui gère de manière fiable et efficace la mise en page du Gymnasium Helveticum, étant tous immunisés. L'écart entre l'activité

professionnelle au gymnase (enseignement présentiel avec masque pendant toute l'année scolaire) et celle du Secrétariat général et de la Rédaction du Gymnasium Helveticum (Home office) s'est réduit. Les examens écrits de maturité ont été organisés (avec masques, cf. photo de couverture du GH 3/2021) et les oraux, début juillet, se sont même déroulés sans obligation de port du masque dans le canton de Berne. Les dernières séances du Comité central et la réunion de mise en page pour l'édition du Gymnasium Helveticum en juillet 2021 ont également pu avoir lieu en présentiel.

Je vous raconte tout cela, alors que vous l'avez certainement vous-mêmes vécu. Mais je m'étonne toujours de la rapidité avec laquelle on oublie ce qui nous a (pré)

occupé-e-s au quotidien voilà quelques mois... En tant qu'historienne, je me sens obligée de noter toutes ces choses qui nous paraissent évidentes aujourd'hui mais qui risquent d'être oubliées dans quelques années déjà.

Juillet 2021, Gisela Meyer

Commission Gymnase–Université (CGU)

Rapport annuel 2021



Lucius Hartmann

Dr phil., président de la SSPES, enseigne les mathématiques, le latin et le grec à la Kantonsschule Zürcher Oberland à Wetzikon.



Norbert Hungerbühler

Prof Dr, est membre de l'Association Suisse des enseignant-e-s d'Université (AEU) Co-président de la Commission Gymnase–Université (CGU) Co-organisateur de la Conférence Transition Gymnase–Université IV (CTGU IV)

1. Composition de la Commission

Jusqu'ici, la Commission se composait de 10 membres dont cinq représentent les gymnases et cinq les hautes écoles, un siège supplémentaire étant réservé aux hautes écoles pédagogiques. Afin de renforcer la Commission et dans la perspective des travaux à venir, le nombre de sièges pour les gymnases et les hautes écoles universitaires est passé à six. Le nouveau siège des hautes écoles universitaires est encore vacant en ce moment. Trois membres ont démissionné : Dr Zsolt Balkanyi–Guery (CDGS), Prof. Dr Michael Fuchs (HEP) et Alexandra Siegrist–Tsakanakis (enseignante de gymnase). A la fin de cet exercice, le Prof. Dr Norbert Hungerbühler, Co-président depuis de nombreuses années, quittera la Commission. Sa succession en tant que membre de la CGU est réglée.

Membres représentant le gymnase :

- Dr Lucius Hartmann, Kantonsschule Zürcher Oberland Wetzikon (ZH), latin, grec et mathématiques, Co-président CGU.
- Manuel Fragnière, Lycée Denis-de-Rougemont (NE), chimie et informatique.
- Dr Pascal Frey, Neue Kantonsschule Aarau (AG), allemand.
- Dr Emmanuel Mejia, Collège St-Michel Fribourg (FR), philosophie.

- Adriana Mikolaskova, gymnase mathématique et sciences naturelles Rämibühl Zurich (ZH), arts visuels
- Gerhard Schmidt, Kollegium Spiritus Sanctus de Brigue (VS), biologie, représentant CDGS

Membres représentant les universités :

- Prof. Dr Norbert Hungerbühler, ETH Zurich, mathématiques, co-président CGU.
- Dr Itta Bauer, Université de Zurich, géographie et didactique.
- Prof. Dr Christian Hesse, Université de Berne, histoire médiévale.
- Prof. Dr Claudia Leopold, Université de Fribourg, psychologie pédagogique.
- Prof. Dr Nathalie Vuillemin, Université de Neuchâtel, Littérature et savoirs.

Représentant des hautes écoles pédagogiques :

- Dr Rolf Bossart, Haute école pédagogique de Saint-Gall.

2. Activités de la Commission

2.1 Séances

Depuis son dernier rapport annuel, la Commission s'est réunie à trois reprises, en visioconférence du fait de l'épidémie de coronavirus : le 30 mars, le 1er juin et le 28 septembre 2021.

2.2 Conférence Transition Gymnase-Université IV

L'organisation de la quatrième conférence dédiée à la transition gymnase-université des 25 et 26 janvier 2021 a été au centre des travaux de la CGU. En raison de la pandémie, cette manifestation a elle aussi dû se dérouler en visioconférence. Du côté des gymnases, l'allemand, l'espagnol, le russe, la géographie, l'économie et le droit, la biologie, la chimie, l'informatique, les mathématiques et les arts visuels étaient représentés. L'un des objectifs de cette manifestation était d'intégrer des disciplines académiques non enseignées au gymnase. Du côté des hautes études, l'architecture, l'ingénierie, la science des médias et de la communication, la médecine, la philosophie et le droit étaient donc représentés.

La Présidente de la CDIP, Silvia Steiner, le Recteur de l'Université de Berne, Christian Leumann, l'ancien Président de la CDGS, Marc König, le Conseiller national Benjamin Roduit et le directeur suppléant du SEFRI, Joseph Widmer, ont prononcé des allocutions de bienvenue. Marc Eyer (HEP Berne), Thomas Breu (Université de Berne), Daniel Siegenthaler, Laurent Droz et Désirée Schmid (direction de projet EVMG) ont présenté des exposés. En raison du format quelque peu limité de la conférence, une attention particulière a été portée à la présentation et à la publication des résultats. Le rapport final a été discuté au sein de la CGU et a été publié, dans les délais prévus, en français et en allemand, en tant que numéro spécial du *Gymnasium Helveticum*. Le rapport et de plus amples informations sur la CTGU IV sont disponibles sur <https://math.ch/kugu4/>.

2.3 Evolution de la maturité gymnasiale (EVMG)

Le projet EVMG a été à l'ordre du jour des trois séances de la CGU, afin que l'avis des hautes écoles sur les projets de RRM et de PEC puisse être pris en compte. La Commission a décidé de continuer à suivre activement le développement de ce projet dans lequel elle entend s'impliquer.

2.4 Autres thèmes

D'autres thèmes ont été discutés :

- Projet de littérature française dans le cadre de la transition gymnase-université de la Prof. Dr Nathalie Vuillemin.
- Conditions d'admission aux études menant au diplôme d'enseignement (rapport du Prof. Dr Marc Eyer).
- Enseignement à distance pendant la pandémie de coronavirus : situation dans les gymnases et les hautes écoles.

Plusieurs autres thèmes ont été discutés et auront la priorité l'an prochain :

- Evolution de la maturité gymnasiale (EVMG.)
- Compétences supra disciplinaires : lesquelles sont concrètement requises et nécessaires dans les hautes écoles? Quelle peut être la contribution du gymnase dans ce domaine?
- Demande d'une analyse des interruptions d'études et des changements de filière basée sur des évidences.
- Encouragement d'initiatives visant à consolider la collaboration hautes écoles-gymnases.
- Les examens dans les hautes écoles et leur préparation au gymnase, en considérant notamment les nouveaux formats d'examen et les possibilités d'évaluation digitales.

- Commitment CDIP-swissuniversities : évaluation de la mise en œuvre et de l'efficacité des mesures.
- Sensibiliser les professeur-e-s de haute école au gymnase.
- Mise en pratique de l'interdisciplinarité en tenant compte des résultats de la Conférence sur la Transition Gymnase-Université IV.

2.5 Elargissement de la Commission

Comme mentionné ci-dessus, il a été décidé de renforcer la Commission en octroyant un siège supplémentaire aux gymnases et un autre aux hautes écoles. Comme le veut la tradition, les disciplines et les différentes régions linguistiques doivent rester équitablement représentées.

2.6 Contacts

Les deux co-présidents entretiennent des contacts avec différents organes et représentent la CGU lors des séances de ces derniers. L'Académie suisse des sciences naturelles (SCNAT), la Commission Suisse de Maturité (CSM) dans le bureau de laquelle la co-présidence dispose d'un siège, l'association faitière des enseignant-e-s de Suisse (LCH), le Syndicat des enseignants romands (SER), la Conférence suisse des services de l'enseignement secondaire II formation générale CESFG-SMAK, le Centre suisse de l'enseignement secondaire II (ZEM CES) et HSGYM (Zurich) comptent parmi les partenaires de la CGU.

Wetzikon et Zurich, 28 septembre 2021

Lucius Hartmann (SSPES) und
Norbert Hungerbühler (AEU)

Die Buchhandlung für die Schule in der Europaallee



LERN
MEDIEN
SHOP

LMS

Pädagogische Hochschule Zürich
Lehrmittelverlag Zürich

Lernmedien-Shop
Lagerstrasse 14
CH-8004 Zürich

lernmedien-shop@phzh.ch
lernmedien-shop.ch
Tel. +41 (0)43 305 61 00